

EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcedia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcedia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcedia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon 10 1/2 m. Barcelona por Alcedia.—Sábado 7 m. Barcelona.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELLO.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á **5 céntimos** de peseta por línea.

FERRO-CARRILES.

Salidas de Palma á Manacor—3'15 (m), 8'10 m. y 2'45 t. De Palma á La Puebla—3'15 (mixto), 8'10 mañana 2'45 y 4'15 (mixto) tarde. De Manacor á Palma y La Puebla—3'15 (mixto), 8 mañana y 5'5 tarde. De La Puebla á Palma—4 (mixto), 8'25 mañana y 5'30 t. De La Puebla á Manacor—4 (mixto), 8'25 m. y 3'15 tarde. Los días de mercado en Inca.—De Inca á Palma 2 tarde.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—El triunfo de san Clemente, el tercer papa despues de san Pedro apóstoles que gobernó la Iglesia.

Santa Felicitas, madre de siete hijos mártires, en Roma; la cual despues de ellos fué degollada por orden del emperador Marco Antonio por confesar la fe católica.

Santa Lucrecia, virgen y mártir, en Mérida en España.

San Sisinio, mártir, en Cizico en el Helesponto; el cual en la misma persecucion despues de muchos tormentos fué degollado.

San Anfiloquio, obispo, en Iconio en Licaonia.

La dichosa muerte de san Gregorio, obispo, en Agrigento, ó Gergenti, en Sicilia.

San Trudo, presbitero y confesor, en un lugar de Haspengaw.

La dichosa muerte de san Juan Bueno, en Mantua, del Orden de los ermitaños de san Agustín, cuya esclarecida vida escribió san Antonino.

CULTOS.—Mañana jueves.—En Santa Eulalia continúan las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las seis de la mañana, á las nueve y media horas y la misa mayor. Por la tarde los actos de coro y la reserva.

CORTE DE MARÍA.—En las Mañanas, á la Virgen de la Soledad.

SECCION NACIONAL.

REVISTA.

MADRID 15 Noviembre de 1882.

El globo de M. Mayet, la competencia de Bielsa y Bargosi, los conciertos austriacos, la formacion de la izquierda dinástica, con otras novedades de menor cuantía, embargan de tal modo nuestra atencion, que no es extraño que pasemos por alto las noticias en extremo graves recibidas de Andalucía, y especialmente de Jerez, donde las ideas anárquicas del socialismo moderno, ayudadas del hambre que acosa á la clase jornalera, están dando

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL ÁNCORA.

LONDRES 14 de Noviembre 1882.

No hay que decir que por acá todo es alegría y jolgorio, querido señor director, porque aun cuando las victorias de Egipto nos cuesten un ojo de la cara hay la esperanza de volverlo á recuperar á fuerza de administrar en bien de los descendientes de los Faraones, por supuesto, la riqueza nacional egipcia. Al general Wolseley, á los otros generales y marineros que han tomado parte en la campaña nadie sabe donde colocarlos á puro desear ponerles en buen lugar; se les hacen discursos de bienvenida, se les confieren títulos, rentas, derechos de ciudadanía, ¡qué sé yo cuantas cosas más! se les preparan revistas donde puedan lucir su pélico continente (una de ellas tendrá lugar el sábado próximo en Saint-James Park); en fin se les recibe como debió recibir la gran Carthago á sus tropas despues de las victorias que la historia cuenta alcanzaron. Y digo la gran Carthago porque Inglaterra tiene con ella muchísimos puntos de contacto; para nosotros todo se convierte en cuestion de *shillings* desde la colonizacion de la India á la reposicion de Cetwayo el rey zulú cuyo viaje á esta parece va á darle buen resultado.

Volviendo á la cuestion de Egipto debo decir á usted que por acá nadie entiende una jota en ella: tan pronto pasa el gobierno por defensor acérrimo de Arabí-Pachá como es considerado su mayor enemigo. El proceso contra dicho jefe indica que estuvo en relaciones con el Sultan hasta el último periodo

lugar á desórdenes y atentados contra la propiedad, capaces de aterrar á los hombres más desaprensivos y animosos.

Las turbas que hoy asaltan las tahonas para robar el pan, á desprecio de las leyes divinas y humanas, asaltarán mañana, si Dios no lo remedia, los graneros de que se surten las tahonas, y cuando no haya trigo en los graneros, se apoderarán de las fincas que lo producen, ó por lo menos atentarán contra los manantiales de la riqueza particular, para pedir participacion en el consumo de los bienes de la tierra.

Es cierto que el gobierno ha dictado medidas para reprimir y castigar á los criminales; pero ni el brazo de las turbas se ata con cordeles, aunque sean de hierro, ni se cura una enfermedad dejando vivas las causas que la producen. La turba de Jerez la componen cuatrocientos trabajadores, todos imbuidos en el mismo espíritu de rebelion, ¿que se consigue con apresar diez ó doce? Si la sangre está envenenada, en vano el cirujano extirpará un tumor, ó dos ó veinte, el veneno volverá á sacar la cabeza y no cejará ante el bisturí de mil cirujanos.

Y no es lo peor que no se cure el mal de Jerez, sino que de Jerez pasará á otros pueblos inoculado en las relaciones sociales, y la erupcion socialista hoy localizada, se extenderá por todo el cuerpo social, según estamos viendo que sucede en naciones más robustas y poderosas.

Si los partidarios del progreso moderno quisieran abrir los ojos á la experiencia y á los desengaños, comprenderían cuán poco hemos ganado, ó más bien cuánto hemos perdido con que los pobres no tengan ya el recurso de la *sopa de los conventos*, y en las grandes crisis de la industria, se vean arrojados en medio del arroyo, reclamando con la desesperacion del hambre, no ya el *fruto de Dios* como decian nuestros padres, sino el *derecho* á todos los bienes de la tierra, síntesis suprema de los *derechos individuales*.

En los siglos pasados, cuando ocurrían, que eran muy raros, estos conflictos populares, salía de un convento el religioso más querido y venerado de la muchedumbre, y con sola su presencia muchas veces, pero siempre con su palabra, aplacaba el clamor de las turbas, y se constituía por aclamacion en mediador y abogado de su causa. Esto era tratar con hombres.

de la campaña, que desde Constantinopla le alentan para que siguiera adelante é hiciera quedar feo al Khedive quien por sostenerse en el poder no reparó en venderse á los extranjeros... y toda una retahila de cosas de este mismo sentir que á Inglaterra le conviene poner en claro; mas por otra parte, los enemigos personales de Arabí quieren cebarse en él y eso no conviene á Inglaterra que quizás necesite algun día de un hombre para hacer valer su autoridad contra los muchos rivales que en el canal de Suez posee. Esto hace que el proceso presente cada día nuevas dificultades y complicaciones tanto que se trata hasta de tomar la cosa por exclusiva cuenta y riesgo de Inglaterra. Nada hay seguro sin embargo, hasta ahora sobre el particular.

Pero estos días la atencion pública se ha fijado en otras cosas más locales, una de ellas fué la procesion del lord Mayor que seguramente será la última, pues el año próximo estará ya inaugurado el nuevo palacio de Justicia, y que por lo mismo ha sido el jueves pasado espléndida cual jamas fué. Las carrozas, los caballos, los lacayos, la guardia, todo en una palabra estaba reluciente y espléndido. Días há que los periódicos anunciaban con todos sus detalles los elementos de que iba á componerse la procesion indicando donde se construía todo el aparato de ella, de suerte que talleres de carruajes, sastrerías, etc., donde se preparó la procesion han tomado más popularidad con ella que con un año de pagar al *Times* media columna de anuncios. No por eso han trabajado de balde, el lord corregidor

Hoy, cuando ocurren, que son bien frecuentes, desórdenes populares, sale un batallon de un cuartel, y algunas veces, que no siempre, con el brillo de las bayonetas ó con el fragor de las balas ahuyenta á las turbas irritadas, que se disuelven con la venganza en el corazon y con la maldicion en los lábios. Esto es tratar con fieras.

¿No es cierto? Pues hé ahí cómo progresamos.

Hemos recibido una circular del Casino español de la Habana, impetrando socorros para remediar en lo posible los estragos causados en la rica vega de Vuelta Abajo por dos horribles temporales, que han sembrado el luto y la miseria en tan fecunda comarca, célebre por su riqueza en todo el mundo y especialmente por la exquisita calidad de sus tabacos.

La súplica de nuestros hermanos de Cuba llega en momentos poco favorables para que la caridad nacional despliegue todos sus recursos, pues otra calamidad semejante tiene sumidos en profunda consternacion á nuestros hermanos de Filipinas, y el estado de nuestras provincias andaluzas no es tampoco muy afortunado, por haberse perdido casi todas las cosechas y haber quedado muchos miles de obreros faltos de pan y de trabajo. Sin embargo, el corazon de España, siempre generoso como inspirado en los sentimientos de la verdadera caridad cristiana, acudirá al llamamiento de los hijos de Cuba, y procurará con sus limosnas remediar en lo posible los estragos de los funestos temporales.

Para esto, lo mejor será valerse del medio seguro de las autoridades eclesiásticas y de las órdenes religiosas, pues la experiencia ha demostrado la ineficacia de las suscripciones oficiales, manejadas por las manos incompetentes de la administracion pública. Si la caridad es hija de Dios, nadie como la Iglesia sabe practicarla, porque á ella ha confiado el cielo el sagrado depósito de sus doctrinas y de sus instituciones venerandas.

Sin ruidos vanidosos y sin alardes infecundos, envíense limosnas á los dignos prelados de las provincias azotadas por los temporales, que este medio obtendrá la sancion del cielo, de donde debe esperarse el socorro supremo, que es la misericordia de Dios.

Cualquiera otro procedimiento nos parece más expuesto á malograr los donativos de la caridad, y

es este año uno de los hombres más ricos de la ciudad, uno de los millonarios más espléndidos y de consiguiente todo se ha pagado religiosamente y hasta con exceso.

Tambien el banquete que sigue á la procesion al cual asistían más de 800 convidados les ha dejado á estos sin ganas de escuchar á los oradores que despues de él usaron de la palabra, de suerte que el discurso de Mr. Gladstone aunque hubiera sido hecho en ruso les dejara tan contentos y satisfechos como siendo pronunciado cual lo fué en ingles del más puro y literario estilo. De este discurso no hay que hablar, ya se sabe que su conjunto ha de ser completamente optimista.

La segunda cuestion es la de la clausura de los debates sostenida por Mr. Gladstone en la Cámara con su reconocida energía y ataca la por los *tories*. No tema usted que le vaya á calentar ahora la cabeza dándole cuenta detallada de los tales debates; si los mismos diputados se van del salon dejando que los oradores prediquen en desierto, hasta la hora de votar ¿qué hemos de hacer los indiferentes? Es seguro, ó poco ménos, el triunfo del gobierno; así es que podría suprimirse la discusion, pero el parlamentarismo exige que se gaste mucha saliva y mucho papel por hacer nada y no hay que faltar á la costumbre.

Aquí pongo fin á mi carta, pues, aunque podría darle á usted cuenta de varios naufragios acaecidos en nuestras costas los callo; de ellos le habrán dado cuenta los periódicos.

TOWNSHEND.

la experiencia confirma nuestros temores con los resultados de las suscripciones hechas en casos semejantes.

Para las cosas de fuerza, el ejército; para la aplicación de las leyes civiles, los tribunales de justicia; para cada cosa, la institución correspondiente; por eso repetimos que para practicar la caridad, la Iglesia de Dios.

¿Qué va á entender de caridad esta sociedad fría y egoísta, que no piensa más que en divertirse?

El espectáculo que en estos días nos dan los teatros, disputándose con pomposos anuncios y con ríesñas novedades el favor del público, da la norma de los sentimientos que animan á esta sociedad, preocupada con las fiestas que sirven de pasta á la voracidad de sus deseos.

Co no decíamos en la crónica anterior, el globo de Mr. Mayet ha hecho fortuna, y como la fortuna es preciso sujetarla para que no se vaya, el activo empresario de los jardines del Buen Retiro ha encargado un magnífico globo á Paris, el cual, sujeto con un largo cable, servirá para que todo Madrid se remonte á los aires sin correr el riesgo de estrellarse en alas de los vientos.

Vamos á tener globo permanente; es decir, una diversion más en Madrid y una diversion enteramente nueva. Teníamos carreras, corridas, paseos, regatas, y era preciso levantar el vuelo de la superficie de la tierra y del agua, para poner el ancho espacio del cielo al servicio de nuestras diversiones. Dentro de poco tendremos ascensiones aéreas. Así podrá decirse sin hipérbole que nuestra sociedad se eleva.

El Ateneo ha abierto sus cátedras con un discurso del Sr. Cánovas del Castillo. El tema de esta peroracion ha sido el concepto de nacion y de patria, asunto muy á propósito para desplegar toda la erudicion política filosófica que atesora el ilustre caudillo de las huestes conservadoras.

Leyendo este discurso, que es una nueva edicion de otros semejantes del mismo autor, se experimenta un sentimiento de malestar y de angustia que hace desfallecer el ánimo y como rendirse á un desconsuelo abrumador y á un pesimismo desesperante.

El Sr. Cánovas, desde que se ha engolfado en el estudio de libros de filosofía alemana, ha perdido hasta el noble y elegante estilo de que dió gallarda muestra en los comienzos de su carrera literaria. Se ha hecho pesado, oscuro, bronco, por decirlo así, fatiga la atencion más asidua y deja en el entendimiento del lector una acritud enojosa, que tiende á adormecerle y á la que contribuye naturalmente la misma oscuridad y contradiccion de las ideas que sustenta.

Es un dolor ver á entendimiento tan poderoso, tan cultivado y tan brillante, marchar por sendas tan ásperas y tortuosas, dando vueltas alrededor de los amplios y rectos caminos de la verdad, sin afirmar la planta en ningun terreno firme y arrastrando consigo á muchos otros entendimientos, que, por su menor altura, pueden perder hasta la esperanza de alcanzar nunca la tierra prometida.

El último discurso es medio racionalista, medio cristiano; ora combate con varonil energía el cosmopolitismo en que sueñan los internacionalistas anárquicos, ora atribuye al cristianismo el origen de esta teoría descabellada, que conduciría al abismo á la sociedad humana. Verdad es que en las páginas de este discurso, juegan alternativamente las palabras Providencia y acaso, cristianismo y espiritalismo, dando gusto á todas las escuelas y dejando desamparada á la verdad, que no admite semejantes mistificaciones.

El Sr. Cánovas vive entregado á un eclecticismo absoluto, que entenebrece su grande entendimiento y se refleja en su política, en su filosofía y en su literatura.

Tan triste y funesto ejemplo demuestra la necesidad que tiene el entendimiento humano del timon de la fe, para no extraviarse en el océano tempestuoso de las ciencias filosóficas y morales.

Hemos visto en un periódico que el célebre maestro Gounot emprenderá pronto un viaje por España con objeto de estudiar los archivos de música de nuestras antiguas catedrales.

La noticia nos complace y nos entristece. Nos complace, porque halaga el orgullo nacional ver cómo vienen los extranjeros á estudiar y admirar nuestras joyas artísticas; pero á su vez nos entristece, porque sin desconfiar en lo más mínimo de la honradez del autor del *Fausto*, estamos seguros que el fruto de su viaje será enriquecer con nuestros tesoros el caudal de las bibliotecas extranjeras.

¿No es España fecundísima en eminentes maestros? Pues si los tenemos propios ¿por qué hemos de esperar á que vengan los extranjeros á suplir nuestra falta de actividad y de iniciativa?

España, durante muchos siglos, no hizo más que enriquecerse en toda suerte de cosas; pero nuestro siglo «el más infeliz de nuestros anales desde que formamos nacion» segun acaba de confesar el Sr. Cánovas del Castillo, ha hecho un uso tal de su patrimonio, que el siglo que viene se encontrará á España convertida en una provincia de Marruecos.

El reglamento de oposiciones á cátedras ha sufrido estos días una modificacion importante.

El primer ejercicio que consistía en contestar en el acto á quince preguntas sacadas á la suerte, se ha suavizado rebajándolo á cinco preguntas contadas por escrito.

De los antiguos ejercicios á claustro pleno, en que todos los doctores del claustro tenían derecho á preguntar al ejercitante, hasta los actuales ejercicios universitarios, ha habido una mitigacion tan extraordinaria de los rigores escolásticos, que no honra mucho al progreso científico de nuestro tiempo.

La generacion actual va sacudiendo el yugo de los estudios; la generacion que viene podrá correr en pelo.

Bielsa y Bargosi van á celebrar su competencia en la plaza de Toros.

Después de correr tres horas seguidas, como potros cerriles, el que más corra llevará el gato al agua.

Al salir del *Circo máximo* dirá el público. «No se puede negar que los dos son hombres de carrera.»

Anuncia un periódico de Paris que se ha descubierto un procedimiento para quitar á los brillantes de color el matiz que los deprecia, tornandolos claros y limpios como los más superiores; pero añade que pierden esa claridad si llegan á lavarse.

Con este motivo previene el noticiero que no se compren brillantes sin lavarlos.

Nosotros proponemos un medio más seguro de no ser defraudados: no comprar brillantes.

¿Cuántas lágrimas habrán hecho derramar en el mundo!

NULEMA.

(La Ilustracion Católica.)

TONKIN.

Annam es un país pobre que debe su importancia á Tonkin que forma, por decirlo así, una provincia suya y que en realidad es su almacén general.

El doctor Hamon, hablando de este país tan poco conocido como interesante, dice que se halla comprendido entre los 18 y 23 grados de latitud norte y que presenta el aspecto de una gran llanura en un espacio de unas veinte leguas próximamente; más allá del mar el terreno se presenta muy quebrado y cubierto en gran parte de montañas que se elevan á la altura de 1200 á 1800 metros. Esta region montañosa es muy malsana, al decir de los misioneros, pues abundan en ella la lepra, la elefantina y la escrófula; en cuanto al agua de malísima calidad. La llanura se vé cruzada por innumerables corrientes, la más importante de las cuales el Sang-Han ó Rio Colorado, toma su origen en China, atraviesa el Yu-Nem y desemboca en el mar por siete brazos distintos que une multitud de canales ligan entre si. Esta region que se halla enteramente cultivada, posee muchos lagos que los annamitas utilizan para la produccion del arroz, y se veria completamente inundada durante el estio, sin los inmensos diques que los naturales han construido para contener las crecidas de las aguas que se elevan en muchas ocasiones á más de siete metros de altura.

Hanoi, capital de la provincia de este nombre, construida en la ribera derecha del rio Colorado, merece ser visitada. Su poblacion se compone de cerca de cien mil almas y aunque ha perdido su antiguo esplendor, conserva cierta importancia á causa de ser el centro de las clases ilustradas; en la actualidad todos los médicos chinos estudian en Hanoi y el que no ha cursado en aquella universidad se queda sin visitar un enfermo en toda su vida. El consulado frances y los distintos fuertes ocupados por tropas francesas están situadas al lado derecho del rio y al sur de la ciudad annamita, y por lo que hace á la estacion naval formada de un aviso y dos cañoneros uno de estos se encuentra siempre en aguas de Hanoi.

Tonkin goza de un clima análogo al de los países de la zona tórrida; posee dos estaciones bien marcadas: la estacion de verano en que el termómetro sube hasta 36 grados y la estacion de invierno en que baja hasta 7 y 8 bajo cero; sin embargo, la temperatura es más soportable que en Cochinchina y el clima menos letal. El estio se vé frecuentemente acompañado de lluvias torrenciales que

persisten principalmente de Mayo á Julio; numerosas tempestades comparables sólo á las del Senegal, ocasionan frecuentes desgracias por la tension eléctrica y las descargas incesantes que acompañan á estos temporales. En el invierno, por el contrario, sobreviene una lluvia fina semejante á nuestro cala bobos; esta es la estacion de las brumas. El tiempo permanece nuboso y el sol solo se muestra raramente soplando con violencia los vientos norte y noroeste; por esta época la humedad es tal, que llega á su máximo de intensidad penetrando en las habitaciones y calando los vestidos.

Las enfermedades que atacan á los europeos residentes en Tonkin se dividen naturalmente en afecciones de verano y en afecciones de invierno. A la primera pertenecen las bronquitis, los reumatismos y la viruela que tambien ocasiona grandes mortandades en la poblacion infantil indígena; á la estacion de verano corresponden las dificultades gástricas, los cólicos y la diarrea que no presenta los caracteres de la que se padece en Cochinchina. La disenteria es la dolencia más grave que se sufre en Tonkin y la produce á no dudar el uso de las aguas estancadas; se evita, no obstante, sirviéndose únicamente del agua de cisternas cuidadosamente recogida.

La enfermedad más comun en la poblacion indígena, es la lepra. Los franceses tienen en Hanoi, es decir, en sus cercanías un hospital destinado á leprosos. No se puede concebir espectáculo más doloroso que el desfile de estos desgraciados, que todos los días salen á implorar la caridad de las buenas almas.

Tonkin es un país inmensamente rico; sus poblados losques, sus ricas minas de todas clases, sin exceptuar el carbon de piedra, constituyen un veneno inagotable de recursos; los bueyes que son numerosos procuran una carne de muy buena calidad al precio de 75 céntimos de peseta el kilogramo; el búfalo se destina á las faenas agrícolas y el cerdo y el carnero, como en Europa, se crían para el consumo. La abundancia de pollos, patos y huevos contribuyen tambien á hacer fácil la vida.

El alimento principal de los annamitas es el arroz que se recoge en dos cosechas; una por Marzo y otra por Octubre. El consumo inmenso que se hace de este producto sirve para facilitar las transacciones comerciales y ha creado más de una fortuna de las muchas que se cuentan en el país.

Pero la cuestion de higiene es en Tonkin la cuestion de las cuestiones, en razon á que es preciso clasificar las aguas potables. El doctor Hamon cree que en un país donde el té abunda, ser á fácil proporcionarle gratis, á los viajeros sobre todo, para evitarles los efectos de la sed.

Si la expedicion francesa mandada por Rivière vá más allá de «Canoi» y puede de algun modo establecer un buen sistema de higiene en Tonkin, el país y las naciones del continente se lo agradecerán, cuando se toquen los buenos resultados de innovacion tan precisa. Por último, el ilustre viajero que nos suministra todos estos datos; opina que Tonkin por sus productos naturales, por su comercio y por sus riquezas, está llamado á convertirse en un gran mercado central tan pronto como sea abierto al comercio de Europa.

LUIS DIAZ BAITO.

LOS EFECTOS DE LA ELECTRICIDAD.

Un periódico de los Estados Unidos de Norteamérica, da cuenta del siguiente relato que no deja de ser curioso:

«Un caballero que se apoyaba uno de los últimos días en una columna de hierro del café Dooner, se sintió de improviso lanzado hacia afuera cayendo sobre el pavimento de mármol. Púsose pálido y miró si alguien había advertido su involuntaria accion, y como viese que no había sido notada se fué de nuevo á la columna y la examinó detenidamente, dió vueltas al rededor de ella, miró al cielo raso, miró al suelo y para cerciorarse de que el poste no se había hecho movimiento lo apretó con la mano. Otra vez fué arrojado al suelo inmediatamente. Levantóse y viendo que esto había ya llamado la atencion de los circunstantes, fuese en busca de monsieur Dooner y le preguntó: «si el salón estaba hechizado ó si había allí algun duende familiar que lanzase á la gente por tierra.» Explicó lo que le había acaecido, á lo que respondió el propietario del café: «esto es una tontería, señaladme la columna y yo la abrazaré sin el menor cuidado.» Así lo hizo en efecto, pero escasos instantes permaneció en tal postura porque en menos de dos segundos se encontró M. Dooner en donde su parroquiano se encontraba minutos ántes.

Al mismo tiempo se oyó un grito desesperado en el mostrador que hizo que M. Dooner corriera hacia allá en seguida. Hallábase inmediato á la mesa un hombre con un vaso de vino y, vaciado á medias, quien dijo: «¿qué diablos suceda aquí? he tratado de beberme este vaso de vino y he tenido

una comocion como de una batería galvánica; ¿qué es lo que pasa? Acababa de decir esto cuando otro hombre se presentó vomitando imprecaciones y preguntando tambien: «¿qué sucede? he puesto allí la mano en un poste de hierro, creo que me he quedado paralizado.» Mientras esto ocurría habíase ido formando un grupo de gente que comentaba el hecho, diciendo unos: «la casa está embrujada,» y otros «el café ha sido magnetizado.» «Nada de esto» —replicó un caballero que contemplaba la escena sonriendo.—«estos señores han recibido una descarga eléctrica. Averiguadlo bien y vereis que estoy en lo cierto.»

El propietario de la casa envió por el gerente de la Compañía de Electricidad, quien vino y en ménos de veinte minutos aclaró el misterio. Hállose que un tornillo de acero que sostenía un candelabro eléctrico, había sido mal colocado entre la lata y el yeso del cielo raso, y que el tornillo estaba en contacto con un cuartón de hierro. Este descansaba sobre el sillar ó columna, y ésta sobre otro cuartón al nivel del pavimento. Las personas que habían experimentado la sacudida, sintieron los efectos de la corriente eléctrica, y otro tanto le sucedió al hombre que bebía el vaso de vino en el mostrador y que habia puesto distraidamente el pié en la barra de metal colocada delante de la mesa. Retiróse algo el tornillo, rompiéndose la corriente eléctrica y todo quedó remediado.

GACETILLA LOCAL.

Mañana se verificará en la Santa Iglesia Catedral á las siete y media la comunión para los niños y niñas que han asistido á las explicaciones de catecismo que les ha dado en la misma iglesia el Reverendo P. Goberna.

Por la tarde á las tres en punto habrá procesion, á la cual están invitados todos los colegios de ambos sexos. Recorrerá las calles del Deanato, Capiscolato, San Pedro Nolasco, Morey, Plaza de Santa Eulalia, calle de id. Plateria, Jaime II, Plaza de las Copiñas, id. de Cort, calle de Palacio y Plaza de la Seo.

El Inspector de Instrucción primaria de esta provincia, D. José de Barcia, saídrá esta tarde para Barcelona.

†

Con el más profundo sentimiento participamos á nuestros lectores la infausta noticia de la muerte del jóven D. Francisco Truyols, acaecida en la madrugada de hoy.

Excelente hijo, simpático compañero, y más que todo adornado de los piadosos sentimientos que constituye el más preciado timbre de la nobleza, es hoy llorado de su apreciable familia y de todos los que se honraban con su amistad, quienes elevan fervientes plegarias para que el Dios misericordioso le conceda el premio de los justos.

En la *Harinera Balear* (Pont d'Inca) ocurrió ayer un accidente desgraciado. Murió asfixiado uno de los trabajadores en un pequeño depósito del sexto piso. Según los cálculos más fundados, este accidente sólo se explica por la circunstancia de estar echado ó dormido dicho operario sobre el trigo, en el momento que fué abierto el conducto superior por donde sale el grano, pues de no ser así no habría sido posible la desgracia.

Es digno de notarse que á pesar de ser la maquinaria de dicha fábrica tan complicada y tan nueva, no había tenido que lamentarse hasta ahora desgracia alguna personal; y es doblemente sensible que la primera que ocurre sea, al parecer, por falta de cuidado y prevision del que fué víctima de ella.

Dios le haya acogido en su seno y depare á su familia el consuelo que tanto necesitará.

Limosnas recaudadas durante el mes de octubre para la construcción de la iglesia de San Magin en el arrabal de Santa Catalina.

De varias devotas personas	267 rs.
Cuestacion por dentro la poblacion.	69 »
Cajoncito de la iglesia.	42 »
Total	378 »

La Excm. Diputacion provincial ha votado un donativo de 500 pesetas para ocurrir á los desastres de Cuba y Filipinas, y ademas resolvió proporcionar gratuitamente á la Junta de socorros todos los impresos que necesite, y pueda facilitar la imprenta establecida en la Casa de Misericordia.

La Guardia civil de Selva participa haber contribuido á la extincion de un incendio que se produjo en el punto denominado *Pla de son Sastre* de aquel término habiendo quedado reducido á cenizas despues de una hora de incesante trabajo, sobre unos 50 metros en cuadro de leñas bajas y 150 pinos de varios tamaños. El presunto autor de este delito ha sido entregado á la autoridad competente. No ha habido desgracia personal.

El próximo domingo se reanudarán las conferencias en la Sociedad Arqueológica Luliana. Dará la primera el distinguido literato y sabio lulista D. Gerónimo Roselló, y versará sobre la necesidad de editar en Palma las obras del Beato Raimundo Lulio.

Dada la importancia del tema y la justa fama del disertante, es de esperar que no faltará concurrencia.

Esta pasada noche han caido sobre esta ciudad algunas insignificantes lluvias, ha amanecido lluvioso y más tarde ha ido despejándose.

A juzgar por el estado que presentan los campos en muchos puntos de la isla, sería muy beneficioso que lloviese con abundancia, pues en varios pueblos todavía no han podido efectuar los trabajos de la siembra á causa de la sequía.

De los cuarenta opositores á las escuelas elementales vacantes, cuyo primer ejercicio ha terminado, dos se retiraron durante el mismo, treinta han sido admitidos y ocho reprobados.

Ayer á las nueve de la mañana debieron empezar los ejercicios orales.

El fuerte viento que ayer se desencadenó en esta ciudad fué causa de que el vapor-correo *Lulio* suspendiese la salida para Barcelona; pero habiendo hoy calmado el temporal será probable que esta tarde emprenda el viaje para estar de regreso el próximo sábado.

Nuestro colega *El Balear* dice, que según sus noticias, ya se están practicando en Sóller, por el señor Ingeniero nombrado al efecto, los estudios para la construcción del ferro carril.

Ha llegado á esta capital donde ha sido destinado, el jóven y simpático comisario de Guerra Don

La supresion de la enseñanza religiosa en los estudios profesionales, extiendan esa supresion á la enseñanza primaria, creyendo idénticos los motivos que abogan por dicha supresion, en unos y otros?

La razon nos dicta que, sin faltar á nuestros deberes religiosos, podemos considerar que la doctrina que sostiene la Escuela Mercantil cabe dentro de la moral católica, por más que consideremos más favorable á la Religion la que El Ancora y nosotros profesamos. Y seguimos creyéndolo así, mientras no se nos presente una condenacion explicita fulminada por la Iglesia, en cuyo caso sabríamos cumplir con nuestros deberes, como miembros de la gran familia cristiana.

Esto es lo que teníamos que contestar al primer artículo de El Ancora. Ya ve el caro colega con quien tenemos la honra de departir, que, aparte de nuestra diversidad de pareceres, somos, como él, hijos humildes de la Iglesia. No dudamos, pues, que, en vista de nuestra buena fe en la presente cuestion, respetará nuestra opinion así como nosotros respetamos la suya. Pisamos el terreno de lo lícito; diferimos en materias

Bien podemos excusarnos de manifestar nuestra opinion, por haberla ya manifestado con toda claridad en el anterior artículo. Con ella está conforme El Ancora, que ademas la apoya y enaltece. Tratemos ahora de examinar solamente la del Sr. Director de la *Escuela Mercantil*, partidario de la exclusion del catecismo cristiano en su establecimiento, por considerar que al sacerdote y al padre de familia toca enseñarlo exclusivamente. Oponer El Ancora á esta doctrina las de que, siendo católicos el director y profesores de la Escuela Mercantil, y algunos de ellos maestros y padres de familia, deberían dar á sus discípulos esa misma enseñanza que reconocen están obligados á dar en el hogar doméstico; de que no pueden declararse incompetentes por no haber estudiado la facultad de Teología, pues se trata de que enseñen solamente el catecismo que ellos aprendieron y tienen obligacion de sa-

Terminada ya la publicacion de la serie de artículos de El Ancora en contestacion al nuestro sobre el asunto que encabeza el presente, tomamos en la pluma para contestar á las consideraciones expuestas por nuestro apreciado contrincante. Ante todo debemos expresar nuestro agradecimiento por sus benévolas frases, como tambien la esperanza de estar uno al lado del otro en el asunto que hoy día absorbe la atencion de la prensa, pues como afirma con mucha exactitud, partiendo ambos de un mismo principio, guiándonos un mismo criterio, no puede haber

La moral católica tiene un tipo, que es Dios, su santidad, que se nos revela en su Hijo y se perpetúa en su Evangelio; tiene un código, los mandamientos, promulgados por Dios y grabados en la conciencia; tiene un custodio de este código, la Iglesia santa, vice-gerente de Dios; tiene una sancion, la justicia divina, sus premios eternos, sus eternos castigos. ¿Dónde está todo esto en la moral universal, que el Sr. Director adopta con preferencia á la moral católica?

¿Cuál es su tipo? ¿Será la sociedad con su sed de oro, de pompa y de placeres, con sus virtudes aparentes y sus vicios encubiertos?

¿Cuál es su código? ¿El sensualismo mahometano, la codicia judaica, el orgullo protestante? ¿ó simplemente la insustancialidad frívola, inepta, hipócrita, de la sociedad indiferente?

¿Cuál es su custodio? ¿La propia razon, siempre parcial? ¿El mundo, siempre descendiente con el poderoso, rígido con el débil, cómplice del dios éxito?

¿Cuál es su sancion? ¿Mi propia conciencia? ¿Es egoísmo? ¿Mi propia satisfaccion? ¿Es orgullo. ¿La opinion de las gentes? ¿Es vanidad.

64 LA ENSEÑANZA LAICA

POLÉMICA PERIODÍSTICA.

57

69 POLÉMICA PERIODÍSTICA.

VOZ DE LA ENSEÑANZA LAICA

66

ENSEÑANZA RELIGIOSA DE LA NIÑEZ.

I.

Replian de El Diario de Palma (1).

Terminada ya la publicacion de la serie de artículos de El Ancora en contestacion al nuestro sobre el asunto que encabeza el presente, tomamos en la pluma para contestar á las consideraciones expuestas por nuestro apreciado contrincante. Ante todo debemos expresar nuestro agradecimiento por sus benévolas frases, como tambien la esperanza de estar uno al lado del otro en el asunto que hoy día absorbe la atencion de la prensa, pues como afirma con mucha exactitud, partiendo ambos de un mismo principio, guiándonos un mismo criterio, no puede haber

(1) Insertada en El Diario del 13 de Octubre de 1882.

Leonardo Moragues, en compañía de su apreciable esposa.

Hoy ha zarpado para Barcelona el vapor alemán *Italia*, al mando del capitán Mr. J. Wilk, con 17 individuos de tripulación y cargamento de alcohol.

El día 17 del actual fué capturado por la Guardia civil de Algaida un sujeto que se hallaba reclamado por el juzgado municipal de aquella población como presunto autor de heridas causadas con arma de fuego á una vecina del citado pueblo.

Devuelto favorablemente informado por el señor Ingeniero Gefe de obras provinciales el proyecto de tramvia de Palma á Porto Pi se ha remitido al Ayuntamiento de Palma para el informe prevenido por la ley.

Se ha dispuesto que los brigadieres de todos los cuerpos de la armada, capitanes de navío de primera é ingenieros é inspectores tambien de primera, lleven en la faja de reglamento las borlas de oro, como los brigadieres del ejército.

Ya se ha fallado el pleito seguido por el doctor Otaño contra el marques de la Torracilla.

En la primera instancia se condenó al señor marques al pago de la cuenta del médico que asistió á su señora hija, importante 220.000 reales; y la audiencia de Madrid ha revocado la sentencia apelada, reduciendo los honorarios del Sr. Otaño á 107.000 reales.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 21 á las 5,15 t.

(Recibido el 22 á las 12,17 n.)

Se han reunido los notables de la izquierda, con el fin de acordar la conducta que deberán seguir.

Han ocurrido grandes temporales en el Oceano.

Manana se publicará el decreto sobre la amnistia de la prensa.

Se han preparado otros nuevos nombramientos de audiencias.

Hay pánico en la bolsa de Paris á consecuencia del deficit.

Bolsin: 27'90.

ÚLTIMAS COTIZACIONES.

Madrid 3 por 100 interior contado . . .	28'025
Id. id. fin corriente . . .	27'975
Id. id. fin próximo . . .	28'125
4 p ^o amortizable . . .	78'20
Subvenciones de ferro-carriles . . .	55'50
Empréstito de Cuba . . .	98'70
Banco de España . . .	407'00
Paris 4 p ^o interior contado . . .	61'93
Palma 3 p ^o interior contado . . .	28'30
Barcelona 3 p ^o interior contado . . .	27'87
Coloniales . . .	84'00
Nortes . . .	118'00
Cataluñas . . .	36'50
Ibéricos . . .	28'00

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

EMBARCACIONES DESPACHADAS.
Dia 21.

Para Sóller laud San Jaime de 25 ton., pat. Guillermo Alemany, con 6 mar., 2 pas. y trigo.
Para Cete polacra goleta Trinidad, de 123 ton., patron Vicente Terrasa, con 9 mar. y vino.
Para Santa Pola, jabeque Republicano, de 55 ton., patron Mateo Frontera, con 7 mar. y lastre.

ADMINISTRACION PRINCIPAL DE CORREOS DE LAS BALEARES.

Cartas detenidas en esta Administracion por falta de franqueo desde el dia 11 de Noviembre hasta el de la fecha inclusiva.

Núm. 62, Antonio Antich, fero de las islas Medas (Gerona).—63, Juan Ramon, Barcelona.—64, Antonio Perelló, idem.

Palma 18 Noviembre de 1882.—El Administrador principal, Enrique Fajarnés.

SUCURSAL DEL BANCO DE ESPAÑA.

Se han recibido en estas oficinas los titulos definitivos del 4 p^o amortizable comprendidos en los resguardos números 1 á 120 y los del 4 p^o perpétuo correspondientes á los números 1 al 20.

Hast. fin del actual mes, serán admitidos nuevamente los titulos provisionales del 4 p^o amortizable, que se pre-

senten en esta Sucursal, para el cobro de intereses y canje. Palma 13 de Noviembre de 1882.—El oficial Sec. Lario, Emilio Figueras.

ACADEMIA DE MATEMÁTICAS
preparatoria para

GARRERAS ESPECIALES CIVILES Y MILITARES

Repaso de Física y Química y de Matemáticas para carreras de Instituto. Dirigido por D. Pedro J. Lliteras, calle del Conquistador, (antes cuesta nueva de Santo Domingo), m. 32, tienda.—Palma.

LA ESCUELA SIN DIOS

FOLLETO DE ACTUALIDAD,

ESCRITO POR MONSEÑOR DE SEGUR.

Véndese en la Librería Católica á MEDIO real el ejemplar; 20 por 100 de rebaja al que tome 10 ejemplares.

PARA ALQUILAR.—El primer piso de la casa n.º 141 de la calle del Sindicato; tiene todas las comodidades que necesita una familia, salas espaciosas y claras para cualquier clase de talleres.

Tambien se alquilan unos entresuelos para una familia reducida pues sólo contiene una sala, dos habitaciones para dormitorio, comedor y cocina.



D. BARTOLOMÉ BORRÁS Y MAS

Falleció el 15 de los corrientes en Barcelona

D. E. P.

Su viuda, hijos, hijas políticas y hermanos, suplican á sus amigos y conocidos se sirvan tenerle presente en sus oraciones y se les hace saber, que el juéves próximo desde las ocho á las once y media de la mañana se celebrarán misas en sufragio de su alma en la iglesia de San Cayetano.

TIP. CATÓLICA BALEAR.—FORTUNY 6.

Si de nosotros dependiera, si fuésemos los directores de la Escuela Mercantil, hubiéramos querido hacerle saber que el camino del escepticismo.

Nada tenemos que objetar á esos argumentos, y, por estas mismas razones y otras que expusimos, profesamos la opinion contraria al laicismo en la instrucción primaria. Si explicamos la doctrina adversa fué para que la conocieran los lectores y supuesto que era necesario ilustrar la cuestion. De ningún modo tratamos de adherirnos á ella, y no hubiéramos podido hacerlo sin contradecirnos; después de nuestras declaraciones y protestas. Quisimos si disculparla de los cargos de antireligiosa, toda vez que no tenemos noticia de que haya sido condenada por la Iglesia, y negar que de las palabras del Director de la Escuela se deduzca que se trata de conducir á la niñez por el camino del escepticismo.

62 LA ENSEÑANZA BALEAR

63 POLÉMICA PERIODÍSTICA.
biéramos en la nueva escuela de instrucción primaria incluido la enseñanza religiosa, que en nada se opone al sistema Fröbel, que es sólo cuestion de procedimientos; lo hubiéramos todo organizado con arreglo á nuevas ideas, y un profesor, fuese eclesiástico, fuese seglar, estaría encargado de enseñar el catecismo cristiano. Pero entre esto y el tachar de antireligioso el programa anudado para dicha Escuela, media gran distancia.

¿En qué se opone á la Religion el que un padre de familia, despues de haber enseñado en su casa el catecismo cristiano á su hijo, y de haberle enviado los domingos á la iglesia parroquial á escuchar la palabra del ministro de la Religion, lo envia ademas á un profesor para que le enseñe de leer, escribir y contar y le dé ademas algunas lecciones de gramática y le inculque la observancia de esas reglas de moral admitidas por todas las naciones civilizadas? El niño así educado no puede ser tan buen cristiano como el que más, hasta el punto de llegar al misticismo? Qué tiene de extraño el que haya profesores que, exagerando el principio sostenido por escritores católicos partidarios de

Resulta que, por su propia naturaleza, la moral tiene que apoyarse en la religion, y que la *Escuela Mercantil* prescindiendo de la Religion, no sólo se ha mostrado necesariamente indiferente y escéptica, sino que ha desconocido de una manera lastimosa la naturaleza del niño, de la ciencia y de la moral.

64 POLÉMICA PERIODÍSTICA.
ciudad? Nada sabe la sociedad de nuestros actos secretos, ni de nuestra vida íntima, que es la parte más esencial de la vida. ¿No se le alcanza al Sr. Rosselló que lo que ha de dirigir y gobernar al hombre, es preciso que esté sobre el hombre y sobre los hombres? Todas las religiones han apoyado los deberes humanos en algo superior á la humanidad; por esto todos, buena ó mala, tienen moral; pero eso que nos predica el señor Rosselló, no es moral, ni puede ligar la conciencia humana.

65 LA ENSEÑANZA BALEAR
Hemos leído en *El Magisterio Balear* que esta moral es más perfecta que la católica, una vez que el catolicismo propone premios y castigos, y esta moral no propone más que la satisfacción de obrar bien. ¿Admite el Sr. Rosselló que realmente su moral es superior á la del Evangelio? El que ha escrito este absurdo, desconoce por completo que la perfeccion de una cosa no puede estar en contradiccion con su naturaleza, y la naturaleza del hombre tiene por ley esencial buscar su felicidad, su felicidad completa, que ama y procura sin cesar. Cristo, que tan alta moral practicó y dejó enseñada, propuso premios y castigos, y ofreció la felicidad, porque á esto aspira la naturaleza del hombre.

Pretender darle otra sancion, es desconocer la naturaleza humana, y poner por principio y fin de la virtud un vicio repugnante: la infatuacion del propio orgullo. Si la moral ha de ser algo más que una palabra sonora, es preciso que tenga un principio que impulse al bien obrar. ¿Dónde coloca el Sr. Rosselló este principio? ¿En nosotros mismos? Llevamos en nuestro seno los gérmenes de todos los vicios. ¿En la so-